

VIERNES 28 DE NOVIEMBRE DE 2025 Nº 12.041 • DÓLAR VENTA BS 6.96

Ministerio de Hidrocarburos trabaja en la metodología para nuevos precios de combustibles en el país

6] Economía y empresa

[6] Economía y empresa

Panificadores
suspenden la
producción de
pan desde hoy

16 PÁGS

# Anapo espera la liberación de exportaciones

[7] Economía y empresa

Los bonos
de carbono
generarán \$us
25.000 MM

[9] Marcas

Flavia Castro competirá en el Ironman 70.3 en Cartagena

## CONVOCAN A UN 'ACUERDO NACIONAL' PARA RENOVAR EL TSE

El Órgano **Electoral** observa que los plazos sean **ajustados** 

les muy **complejo** el escenario' y se requieren **acuerdos**, afirma vocal

[2] Nacional







NED



# lacional



**Plazos.** La actual gestión de los vocales nacionales concluye el 19 de diciembre y un día después deben cesar funciones los departamentales

# Por plazos Llaman a 'acuerdo nacional' para renovación del TSE

## Observación.

Se recordó que la elección debe ser por convocatoria pública



**BORIS GÓNGORA** LA PAZ

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, instó ayer a las fuerzas políticas de la Asamblea Legislativa a alcanzar un "acuerdo nacional" que permita viabilizar la renovación de los vocales electorales debido a los plazos ajustados.

La actual gestión de los vocales nacionales concluye el 19 de diciembre y un día después, también deben cesar sus funciones sin posibilidad de extender su mandato los vocales departamentales.

"Es muy complejo el escenario, faltan prácticamente, a partir del día lunes, 19 días y la verdad ya es un desafío para esta Asamblea, que fue elegida en agosto de este año, el poder llevar, política, mucha capacidad de consenso de las diferen-



INSTITUCIÓN. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) debe cambiar de vocales en diciembre.

tes bancadas y los diferentes actores para llevar adelante un proceso como manda la Constitución", indicó Vargas a Asuntos Centrales.

Recordó que la Constitución establece que la elección de vocales debe darse a través de una convocatoria pública en la que prime la capacidad y la meritocracia. "Deseamos que la Asamblea pueda cumplir los plazos, pueda designar vocales del Tribunal Supremo Electoral hasta el 19 de diciembre para que las nuevas autoridades puedan continuar la ejecución del calendario electoral que ha sido aprobado", insistió.

Respecto a la transición de mando, Vargas aclaró que los vocales cesan completamente sus funciones en la fecha establecida, pero que el TSE cuenta con personal técnico experimentado que garantizará la continuidad del calendario electoral hasta que asuman las nuevas autoridades.

"No es como en un ministerio donde entra un ministro y barre todo y cambia; en el Órgano Electoral hay gente muy valiosa, con mucha experiencia que conoce del tema y que debe continuar", dijo.

El vocal del TSE también se refirió a la situación de los Tribunales Electorales Departamentales (TED), cuyos plazos de designación varían. Indicó que algunos vocales de los TED fueron posesionados el 20, 21 e incluso el 22 de diciembre.

Recordó que existe una situación particular en los nueve TED, como el de Beni donde varios vocales siguen como interinos, designados por decreto presidencial ante la "incapacidad" de la Cámara de Diputados de elegir una terna.

"No se pudo elegir vocales. Dos años como Tribunal Supremo nos hemos hecho cargo de ese tribunal, producto de una intervención de la justicia constitucional, que ordenó que el presidente mediante decreto designe a los vocales del departamento de Beni", señaló.

El vocal advirtió que, por lo ajustado de los tiempos, es fundamental evitar vacancias que puedan afectar hitos críticos del calendario, como las inscripciones de candidatos previstas entre el 17 y el 22 de diciembre.

Consultado sobre la posibilidad de realizar dos procesos electorales en un mismo año, dijo que no existe impedimento legal para ello, aunque sí dificultades técnicas. Explicó que para habilitar una elección judicial complementaria se requiere una preselección previa de al menos 45 días, proceso que la Asamblea aún no ha iniciado.

También se refirió a la posibilidad de incluir un referéndum de reforma parcial de la Constitución, planteado por algunos actores políticos, aunque recordó que este requiere control previo del Tribunal Constitucional Plurinacional, que en este momento no tiene el quórum mínimo.

El vocal electoral insistió en que el país se encuentra "al filo" del proceso para las elecciones subnacionales y que se necesita liderazgo v coordinación desde la Asamblea Legislativa para encarar una agenda electoral y de reformas más amplia.

## La Fiscalía abre procesos contra exmagistrados

Las exautoridades 'autoprorrogadas' tienen dos procesos penales

## MAURICIO DIAZ ■ LA PAZ

El fiscal general del Estado, Roger Mariaca, confirmó ayer que los exmagistrados denominados "autoprorrogados" del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) enfrentan dos procesos penales en la vía ordinaria, mientras que un tercero fue derivado a la Asamblea Legislativa.

gistrados prorrogados, se han abierto procesos penales en Chuquisaca: dos procesos penales en materia ordinaria y un proceso que se ha derivado a la Asamblea Legislativa", informó la autoridad en un contacto con la prensa en Sucre.

El miércoles, los fiscales a cargo de las investigaciones realizaron el registro de las oficinas de los exmagistrados y recolectaron documentación vinculada con las denuncias contra las exauto-

nes hace dos días. También se emitieron citaciones para los testigos y se hará lo propio con los señalados: Gonzalo Hurtado, René Yván Espada, Julia Elizabeth Cornejo, Isidora Jiménez Castro y Karem Lorena Gallardo.

Mariaca dijo que uno de los denunciados ya se presentó de manera voluntaria. "El doctor Gonzalo Hurtado prestó su declaración, pero faltan los otros", informó.

Además, se activaron alertas migratorias para evitar que los in-

"Con relación a los cinco ma- ridades, cesadas de sus funcio- vestigados salgan del país mientras avanzan las pesquisas.

El cese de los magistrados "autoprorrogados" fue dictado por decisión de la Sala Constitucional Primera del Tribunal Departamental de Justicia de Potosí.

Para su reemplazo, el presidente nato de la Asamblea Legislativa, Edmand Lara, convocó a una sesión bicameral que se encuentra programada para hoy a las 10.00 para abordar la convocatoria a las elecciones judiciales complementarias.



Exmagistrados prorrogados.



El vocal del TSE Tahuichi Tahuichi.

## El Gobierno debe Bs 80 millones al TSE

El vocal Tahuichi Tahuichi precisó la necesidad de cumplir pagos retrasados

#### M. D. ■ LA PAZ

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi denunció que el Gobierno adeuda aproximadamente Bs 80 millones con la institución. La obligación corresponde a gastos de organización de la segunda vuelta de la Elección Presidencial 2025-2030. La autoridad explicó a La Razón que esta deuda afecta directamente la capacidad operativa y administrativa del Órgano Electoral. Precisó que los recursos debían ser transferidos oportunamente para cubrir contratos, servicios y procesos técnicos del balotaje.

Detalló que la deuda genera retrasos y compromisos impagos dentro de la institución.

Tahuichi insistió en que el financiamiento electoral no puede quedar pendiente después de un proceso nacional cuyos resultados derivaron en la posesión de nuevas autoridades nacionales.

Como consecuencia, el Órgano Electoral acumuló deudas en áreas clave. "El TSE a la fecha tiene muchas deudas con los operadores del Sistema de Resultados Electorales Preliminares (Sirepre), adquisiciones de bienes y provisión de servicios, entre otros".

Tahuichi señaló que estas obligaciones pendientes comprometen la continuidad de pro-

yectos tecnológicos y la planificación institucional.

El martes, en conferencia de prensa, el ministro de Economía, José Gabriel Espinoza, afirmó que el presupuesto para las elecciones subnacionales del 22 de marzo de 2026 está garantizado.

Asimismo, aclaró que los Bs 80 millones adeudados al TSE son parte de una deuda "no declarada" de Bs 7.661 millones por parte de la administración del expresidente Luis Arce.

### MAURICIO DIAZ ■ LA OAZ

El presidente Rodrigo Paz afirmó ayer que su administración impulsará una reforma estructural para "romper el centralismo" del Estado y redistribuir los recursos hacia las regiones.

La propuesta, denominada 50/50, plantea que la mitad del presupuesto actualmente administrado por el nivel central pase a gobernaciones y alcaldías para áreas clave como salud y educación.

Paz anunció la medida durante un acto público en Cochabamba, en el lanzamiento de la campaña nacional de vacunación antirrábica para perros y gatos, que tiene el objetivo de inmunizar a más del 80% de las mascotas.

En ese acto, insistió en que el país necesita un nuevo modelo de gestión territorial. Señaló que el "centralismo burocrático" impide respuestas rápidas a las demandas regionales y genera dependencia en la asignación de ítems, presupuestos y personal.

"Por primera vez va a venir un gobierno a romper el centralismo. Ya no va a haber esa queja de 'no me mandan ítems', 'no me atiende el ministro, la ministra, (o) el Presidente", afirmó Paz ante autoridades locales, personeros de salud y dirigentes regionales.

Explicó que el esquema del 50/50 permitirá que el gobierno nacional administre la mitad de los recursos y que la otra mitad sea gestionada de forma autónoma por cada región. Dijo que este mecanismo reducirá trámites, agilizará decisiones y permitirá que los presupuestos se ajusten a las necesidades reales de cada región.

Paz puso como ejemplo el sistema de salud, del que dijo que enfrenta procesos lentos debido al control centralizado de recursos. Aseguró que las regiones podrán administrar su parte del presupuesto con mayor eficiencia y sin la carga burocrática del Estado central, y que la educación podría seguir el mismo modelo, con metas y controles compartidos.

La Ley 031, de Autonomías y Descentralización, y la Constitución Política del Estado rigen las atribuciones de cada uno de los



**DISCURSO.** El presidente Rodrigo Paz en el inicio de la campaña antirrábica en Cochabamba.

## Paz asegura que su gobierno romperá el centralismo

Propuesta. El Presidente pidió sumarse a su iniciativa del 50/50 de los recursos 21
días de gobierno cumple hoy Rodrigo Paz

niveles de gobierno, cuyos recursos económicos son distribuidos en función de ese régimen.

Luego, ante los periodistas dijo que el pacto fiscal será una discusión posterior, como el federalismo. Invitó a los candidatos a gobernadores y alcaldes a sumarse a su iniciativa, más allá de las organizaciones políticas que representen en los comicios de 2026.

El mandatario también se refirió al contexto económico. Afirmó que el dólar "se ha estabilizado" y que existe una mayor provisión de combustible. Sin embargo, advirtió que el país aún debe enfrentar ajustes importantes para estabilizar la economía nacional.

## Presidente reta a Evo a presentarse en La Paz

El expresidente Morales pidió a Paz disponer fecha y hora para la cita

#### **RUBÉN ATAHUICHI** ■ LA PAZ

El presidente Rodrigo Paz desafió al expresidente Evo Morales presentarse en La Paz para una eventual reunión, solicitada el martes por la dirigencia de la Seis Federaciones.

"Que venga Evo a La Paz y ahí lo va a recibir la instancia para atender los requerimientos con todo gusto; pero que no haga de esto política, porque es mañudo. Si hay alguien que es mañudo, es don Evo, pues", dijo el mandatario, citado por radio Erbol.

A través de una comitiva, representada por Vilma Colque y Limbert Cossío, la dirigencia del Trópico de Cochabamba y el mismo Morales, según ese medio de información, solicitaron "muy respetuosamente una reunión de coordinación y trabajo" con Paz.

Los dirigentes presentaron el martes un pliego petitorio en la Casa Grande del Pueblo, para el que solicitaron una audiencia al mandatario.

Ayer, luego del lanzamiento de la campaña antirrábica en Cochabamba, Paz respondió a la inquietud de Morales, aunque dudó de sus intenciones.

Consideró que se trata de una "trampa política". Sugirió que el expresidente "vuelva a lo terrenal" y que deje el Trópico de Cochabamba.

Luego de una reunión de emergencia de su gremio, Morales se expresó ayer satisfecho por la respuesta de Paz y le pidió hora, fecha y lugar para la reunión, a la que se prevé que asistirá junto a la dirigencia.



# aRazónplus

**Economía.** El presidente Rodrigo Paz estuvo ayer en Santa Cruz para lanzar la "Marca País 2026", un plan para potenciar el turismo

## Llegan 21 países a La Paz, Capital de las Culturas

El evento será del 30 de noviembre al 2 de diciembre en La Paz

#### F.L. ■ LA PAZ

El secretario municipal de Culturas de La Paz, Rodney Miranda, anunció la proclamación de la ciudad de La Paz como Capital Iberoamericana de las Culturas 2025.

"Vamos a poder dialogar acer-

ca de políticas culturales, pero con una visión de futuro. Estamos abordando y hemos planteado dos temas que creo que son muy importantes, no solamente La Paz, sino para Iberoamérica. El primer tema está relacionado con políticas culturales y visión de género y el segundo enfocado a las políticas culturales con relación a la inteligencia artificial", señaló en entrevista con La Razón Radio.

La autoridad municipal indicó

que llegarán 21 delegaciones internacionales de distintas ciudades, como: Lima, Montevideo, Sao Paulo y Buenos Aires, entre otras. Dichas delegaciones participarán de actividades que tienen el objetivo de generar políticas públicas culturales que sean aplicables en toda la región.

Finalmente, el funcionario señaló que este logro, es producto del trabajo que ha venido desarrollando la Secretaría de Culturas desde el 2021, con el objetivo de reactivar el movimiento económico del sector, que fue uno de los más golpeados por la pandemia del Covid-19.

"Este es un halago para nosotros y reafirmamos que estamos dando continuidad a esta línea de gestión positiva en lo que se trata de culturas", culminó. Esta selección se realizó en el marco de la la 40ª versión del Comité de Culturas de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI).



Secretario Rodney Miranda.

#### **FERNANDA LIMA** ■ LA PAZ

Uno de los cambios significativos dentro del Órgano Ejecutivo que realizó el presidente Rodrigo Paz, fue la creación del Ministerio de Turismo Sostenible, Culturas, Folklore y Gastronomía, el cual cuenta con tres viceministerios.

La encargada de uno de ellos, es Sumaya Prado, que pasó de ser la gerente general de Gustu, uno de los restaurantes más reconocidos de Bolivia a nivel internacional, a tomar las riendas del flamante viceministerio de Gastronomía.

En entrevista con Piedra, Papel y Tinta de La Razón, Prado afirmó que su gestión estará enfocada en la protección, cuidado y promoción de la riqueza alimentaria de Bolivia. Asimismo, adelantó un trabajo coordinado con el resto de los viceministerios para impulsar al país como un destino turístico de primer nivel.

'Queremos mostrar a Bolivia con todos sus atractivos, pero con responsabilidad. Deseamos visibilizar a los actores reales. Tenemos que abrir mercados para los productos nativos, tenemos que proteger los sabores y saberes ancestrales, preservarlos y registrarlos (... ) Ese es un trabajo que no se ha hecho, todavía y es de todos. Mostrar Bolivia con orgullo al mundo es una tarea de cada uno", afirmó.

## Sumaya Prado apuesta por una Bolivia como destino gastronómico

## Experiencia.

Prado fue gerente del restaurante Gustu por más de 13 años

De acuerdo con la viceministra, la gastronomía empieza con la producción de los alimentos. Por lo que señaló que uno de los retos principales de la institución será preservar las técnicas de producción y el significado comunitario de los insumos. Posterior-



ENTREVISTA. La viceministra de Gastronomía, Sumaya Prado.

mente se trabajará en dinamizar la cadena productiva gastronómica y abrir mercados para productos endémicos bolivianos.

"El objetivo es principalmente proteger el patrimonio alimentario nacional. Esto involucra desde técnicas de producción, de consumo y de cocción, hasta los significados rituales ceremoniales de cada alimento. Todo es un patrimonio, una herencia, un legado que tenemos que preservar (...) hay productos que, si no se consumen, se dejan de producir y muchos de esos solo existen aquí, en Bolivia y si desaparecen los vamos a perder para siempre", señaló.

Prado anunció que uno de los pilares del viceministerio será el apoyo a la micro, pequeña y mediana empresa, a través de capacitaciones y asistencia técnica para facilitar su acceso a créditos. Destacó el rol que jugará la comida callejera boliviana, para el impulso de la gastronomía nacional.

Finalmente, Prado reafirmó su compromiso con el trabajo a futuro en el ministerio, que apuesta por el crecimiento de la economía naranja y el turismo en Bolivia, conocido como "la industria sin chimenea", por ser una alternativa amable con el medio ambiente.

"Son actividades que pueden atraer divisas al país, sin depredar", concluyó la viceministra.

## CNI: Hay voluntad política y unión de empresas'



Presidente de CNI, Gonzalo Morales.

Morales destacó la apertura del gobierno a reunirse con empresarios

#### YÉSSICA SUÁREZ■ LA PAZ

El presidente de la Cámara Nacional de Industrias, Gonzalo Morales, destacó las primeras medidas del Gobierno y resaltó el ambiente de optimismo generado por el presidente Rodrigo Paz.

"Hace tanto tiempo anhelamos esto, que las industrias bolivianas exportemos nuestros productos", afirmó en Piedra, Papel y Tinta.

Morales contó que durante el arrollo Productivo y Aguas, Óscar encuentro del sector industrial con el primer mandatario en Cochabamba el miércoles, "se ha notado la felicidad y la esperanza que tienen los empresarios bolivianos cuando el presidente se comprometió a trabajar de la mano y de una manera muy coordinada con el sector privado".

El dirigente industrial además dijo que, el sector privado volvió a sentarse con el presidente y con ministros de Estado "después de algunos años", al referirse al encuentro que el ministro de DesMario Justiniano, tuvo con representantes de Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro).

El representante industrial destacó los cambios que ya percibe el sector. "Ya no vemos las colas (...) para obtener gasolina o diésel", afirmó y agregó que el tipo de cambio paralelo bajó y "que la reputación y la imagen que estábamos dando al mundo ha cambiado".

Sin embargo, señaló que aún es pronto para evaluar un impacto en el consumo, debido a que la gestión de Paz no tiene ni tres semanas.

# conomía 🎉

**Trabajo.** Regiones de cuatro países coordinarán el proyecto bajo un modelo multinivel para el corredor que busca transformar el comercio regional mediante la conexión de los océanos Atlántico y Pacífico



ENCUENTRO. Autoridades de cuatro países hablaron sobre el megaproyecto del Corredor Biocéanico.

## Unzueta: Corredor Bioceánico requiere \$us 3.200 millones

Plan. La cifra marca por primera vez una estimación concreta del megaproyecto

**DANIEL ZENTENO** LA PAZ

El gobernador del Beni, Alejandro Unzueta, indicó en el Primer Nodo Bioceánico en Arica que el Corredor Bioceánico Central demandará \$us 3.200 millones de inversión en los próximos 10 años.

La cifra marca por primera vez una estimación concreta sobre el costo del megaproyecto que aspira a conectar el Atlántico y el Pacífico.

El corredor atravesará por cuatro países y busca transformar el comercio regional y facilitar las exportaciones sudamericanas.

'Se necesita aproximadamente 3.200 millones de dólares de inversión en 10 años, pero eso sale también a través del turismo, de los bonos de carbono, de los bonos azules y de asociaciones público-privadas", afirmó Unzueta ante autoridades de Chile, Perú, Brasil y Bolivia.

De acuerdo con Unzueta, la cifra equivale a cerca del 15% del Producto Interno Bruto (PIB), lo que evidencia la magnitud del desafío logístico, ambiental, además de financiero.

El encuentro en Arica dejó otro avance clave: la firma de una Declaración Conjunta para establecer una Mesa de Gobernanza Multinivel, integrada por regiones como Beni (Bolivia), Arica y Parinacota (Chile) y Rondonia (Brasil).

**PROYECTO.** Este mecanismo permitirá coordinar directamente aspectos técnicos, ambientales y operativos, en un modelo "de abajo hacia arriba" que rompe con la tradición sudamericana de proyectos gestionados exclusivamente entre gobiernos centrales.

La iniciativa busca asegurar continuidad política más allá de los cambios de administración nacional y garantizar que los territorios directamente involucrados participen en las decisiones estratégicas del corredor.

El esquema financiero planteado por Unzueta incorpora herramientas innovadoras para la región, como bonos de carbono y bonos azules, orientados a captar recursos por la protección ambiental, además de proyecciones de desarrollo turístico y alianzas público-privadas.

Este enfoque pretende reducir la dependencia de los presupuestos estatales tradicionales, así como también abrir el megaproyecto a inversionistas globales.

Aunque la hoja de ruta institucional ya está trazada, el gran reto será concretar la inversión requerida. El gobernador remarcó que el éxito en la captación de estos \$us 3.200 millones definirá si el Corredor Bioceánico Central se convierte en un eje de integración transformador o queda en una iniciativa inconclusa más dentro de la agenda sudamericana.

## El Seprec supera los 184.000 pagos digitales

Este logro refleja el avance de la digitalización

#### D. Z. ■ LA PAZ

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo, Rural y Agua, registró 184.470 transacciones procesadas a través de la Pasarela de Pagos del Estado (PPE) entre enero y octubre de 2025, un hito que refleja el avance de la digitalización de los trámites comerciales en Bolivia.

De acuerdo con una nota de prensa de esa cartera de Estado, el resultado es producto del funcionamiento del Sistema Informático de Registro de Comercio Plurinacional (Recop), una plataforma diseñada para simplificar los procedimientos y permitir pagos rápidos y seguros, sin boletas físicas ni filas en bancos.

La Pasarela de Pagos del Estado integra diversas modalidades de pago adaptadas a las nuevas tecnologías y hábitos de los usuarios.

Del total de operaciones registradas, 144.884 se realizaron mediante código QR; 546 bajo el uso de tarjeta de crédito o débito; 14.553 a través de la aplicación Uninet; y 24.487 se efectuaron de manera presencial en el Banco Unión, lo que demuestra una creciente preferencia por los canales digitales.

## Impulsan 'Marca País' para potenciar el turismo

También se trabaja en las industrias culturales y la atracción de inversiones

### D. Z. ■ LA PAZ

El Ministerio de Turismo Sostenible, Culturas, Folklore y Gastronomía inició oficialmente el proceso de construcción de una nueva Marca País, una apuesta estratégica que apunta a fortalecer la economía mediante el turismo, las industrias culturales y la atracción de inversiones.

presencia del presidente Rodrigo Paz Pereira, marcando un respaldo político decisivo para reposicionar a Bolivia en el escenario internacional. De acuerdo con la ministra Cinthya Yáñez, el turismo puede generar hasta \$us 3.500 millones anualmente si se toman las medidas adecuadas y se promocionan los destinos.

"Lo importante es que comencemos con lo que tenemos ahora. Estamos esperando que a diciembre de 2025 lleguemos a 1,2 mi-

El lanzamiento contó con la llones de visitantes. Si logramos res turísticos y actores de la ecoeso, creo que hemos dado un paso importante", señaló.

Luego de casi dos décadas sin una política integral en esta materia, el país abre una nueva etapa orientada a proyectar una imagen moderna y competitiva.

La estrategia se desarrollará bajo una alianza entre el Estado y el sector privado, liderada por la iniciativa Una Gran Nación (UGN), que lleva más de cinco años articulando esfuerzos con cámaras empresariales, operadonomía creativa.

Yáñez destacó que la Marca País 2026 no será un simple logo ni una campaña temporal, sino un programa de Estado con acciones medibles y sostenibles. "Esta articulación público-privada es un paso trascendental para el desarrollo turístico y la proyección de nuestra identidad", afirmó durante el acto.

El proyecto contempla un manifiesto oficial y participativo, que definirá una hoja de ruta.



El lanzamiento de Marca País.



## Panificadores federados de La Paz anuncian paro

Desde hoy suspenden de forma total la producción del pan de batalla

#### D. Z. ■ LA PAZ

Luego de que no se lograra entablar una reunión con el Viceministerio de Comercio y Logística Interna para analizar una vez más el tema de la subvención de harina, los panificadores federados de la ciudad de La Paz y El Alto anunciaron que desde hoy iniciarán un paro de actividades.

"No hay ningún acuerdo; por lo tanto, no podemos participar. Desde mañana ya no se va a elaborar pan", afirmó Fernando Chambi, secretario ejecutivo de la Federación de Panificadores de La Paz.

Los afiliados a la Confederación Nacional de Panificadores de Bolivia (Conapabol) se enfrentaron con los panificadores independientes, representados por Dandy Mallea, quienes también habían sido invitados a la reunión.

En las puertas del Palacio de Comunicación ambos grupos se

acusaron de no tener legitimidad, de ser vendidos al Gobierno y algunos de sus afiliados llegaron a agredirse físicamente, por lo que la Policía tuvo que intervenir.

Debido a la ausencia de Rubén Ríos, secretario ejecutivo de la Conapabol, los panificadores federados decidieron no participar del encuentro, aunque posteriormente intentaron superar la barrera que instaló la Policía para poder ingresar.

La molestia surge luego de que el viceministro Gustavo Serrano, acompañado de autoridades municipales, anunciara que se congela el precio de la unidad de pan en Bs 0,50, pese a que el sector federado anunció subir el costo a Bs 0,80.

Chambi explicó que su sector ya no trabaja con insumos subvencionados por el Gobierno, por lo que pueden comercializar el pan al precio que consideren justo.

"Eestamos comprando la harina del mercado negro, estamos haciendo notar que ya no estamos con los insumos subvencionados", explicó el dirigente.



Dirgentes de los panificadores.



PRECIOS. El Ministerio de Hidrocarburos analiza la estabilización de precios del combustible.

# Gobierno ve método para ajustar precios de los combustibles

Gasto. La

subvención representa un gasto de hasta 8% del Producto Interno Bruto **DANIEL ZENTENO** ■ LA PAZ

En casi 20 días de gestión, el Gobierno analiza la metodología para ajustar los precios de los combustibles subvencionados, los cuales representan un gasto de hasta el 8% del Producto Interno Bruto (PIB), según el ministro de Hidrocarburos, Mauricio Medinacelli.

La autoridad considera que ajustar los precios de gasolina y diésel, que se comercializan desde hace 20 años por debajo de los Bs 4 el litro, debe realizarse con responsabilidad, para evitar errores del pasado.

"Estamos trabajando en la metodología para la estabilización de precios. Se lo tiene que tomar con mucha responsabilidad, porque no es un tema sencillo, se lo vio en el año 2010 que esto es un tema de alta sensibilidad para la población", indicó este jueves en

En diciembre de 2010, el gobierno de Evo Morales anunció un incremento considerable en los precios de diésel y gasolina, lo que generó bloqueos por parte de transportistas y el rechazo de sectores como la Central Obrera Boliviana (COB).

conferencia de prensa.

años se ha mantenido estable el precio de los carburantes

Por ello, Medinacelli explicó que la medida no puede anunciarse de golpe y por este motivo la actual administración se está tomando su tiempo. Además, el Gobierno se encuentra enfrentando otras deudas, lo que complica más la evaluación de la subvención.

"Recibimos el Gobierno en una situación muy compleja, con muchas deudas, y estamos trabajando 14, 15 horas al día, pero no es sencillo porque no queremos hacer las cosas rápidamente", explicó el ministro.

La autoridad adelantó que el programa se dará a conocer pronto y se trabajará para que beneficie a las personas que realmente requieren del combustible para sus actividades laborales cotidianas.

"Tenemos que preparar un programa bueno, sostenible y que ayude a las personas que utilizan esta energía. Pronto se avisará cuál es este programa", sostuvo.

Medinaceli, en ese sentido, señaló que si no se presentó el programa hasta el momento no es por "falta de gestión", sino que se debe a que el Gobierno recibió al país "en una situación muy compleja" e insistió que "no queremos hacer las cosas rápidamente".

Sobre la denominada Comisión de la Verdad de Hidrocarburos, Medinacelli dijo que es el presidente Rodrigo Paz Pereira quien debe dar los informes correspondientes, pero aseguró el apoyo de esta cartera de Estado.

"El Presidente ya anunció esta comisión, entonces puedo decir que tiene todo nuestro apoyo. Desde el ministerio trabajaremos en esta Comisión de la Verdad, yo sugirió que él sea la persona que pueda explicarles cuál es la situación, pero reiterar que tiene todo nuestro apoyo", remarcó.

Según Paz Pereira, durante la gestión del MAS existía una red de corrupción dentro del sector hidrocarburífero que lucró con el negocio del gas y los combustibles subvencionados en desmedro de la población.

## En 6 meses, ahorristas recuperarán sus dólares

El Gobierno apunta a fortalecer las reservas del BCB para liquidez

## **ERIKA IBAÑEZ** ■ LA PAZ

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Gabriel Espinoza, dijo ayer que calcula que en uno seis a nueve meses los ahorristas podrán recuperar sus dólares de los bancos.

Aseguró que el Gobierno está trabajando con ese objetivo y fortaleciendo las reservas del Banco Central de Bolivia (BCB).

"Nosotros vamos trabajando en fortalecer las reservas del Banco Central, (...) incluso siendo solamente gobierno electo ya teníamos una línea de financiamiento por más de 3.100 millones de dólares de la CAF", dijo Espinoza.

Además del crédito del Banco de Desarrollo para América Latina y el Caribe-CAF, el Gobierno gestiona con otros organismos multilaterales el ingreso de más recursos.

El mismo Espinoza dijo esta semana que calcula el ingreso de unos \$us 9.000 millones de financiamiento para el país.

En criterio del ministro, si se fortalecen las reservas del BCB, mejorará la liquidez y los bancos tendrán recursos.



Una persona cuenta dólares





INDUSTRIA. La producción de soya en Bolivia es una actividad clave para la economía del país.

## La Anapo aguarda la liberación de las exportaciones

## Certidumbre.

El sector busca certidumbre y el acceso pleno a mercados internacionales

**ERIKA IBAÑEZ** III LA PAZ

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) expresó su expectativa ante el anuncio del Gobierno sobre la próxima emisión de un decreto que eliminaría los cupos y restricciones para la exportación de productos agropecuarios.

El sector considera que esta decisión es necesaria y urgente para consolidar un entorno de certidumbre, incentivar la producción y asegurar el acceso a mercados internacionales.

Según un reporte institucional, el presidente de Anapo, Abraham Nogales, destacó que los agricultores cumplen con su responsabilidad productiva en un contexto adverso de altos costos, variabilidad climática y volatilidad de precios.

"Los productores estamos concluvendo la cosecha de invierno con una producción de 700.000 toneladas y proyectamos sembrar 1,5 fue la cosecha millones de hecde invierno táreas de soya, maíz y sorgo para la campaña de verano. Estamos haciendo nuestra parte, pero necesitamos señales claras de certidumbre para garantizar el acceso pleno a los mercados internacionales", afirmó.

Nogales explicó que la eliminación efectiva de todos los cupos y restricciones a las exportaciones permitirá dinamizar la producción y atraer inversiones al sector agropecuario.

"La liberación plena de exportaciones es fundamental. No podemos seguir trabajando con incertidumbre ni con medidas que limitan la competitividad del país", acotó el presidente de Anapo.

De acuerdo con la institución de productores, la cadena productiva de oleaginosas ha demostrado su capacidad de abastecer plenamente el mercado interno en todas las gestiones, aun en años de dificultades climáticas.

#### **ABRAHAM NOGALES**

'Bolivia tiene potencial para superar sus niveles históricos de exportación'

La posibilidad de exportar con previsibilidad, señalan, es un incentivo clave para ampliar la frontera agrícola, mejorar tecnologías y generar mayores ingresos de divisas para Bolivia.

Asimismo, Nogales reiteró que el sector agrícola es uno de los pilares económicos del país y que requiere reglas claras para continuar creciendo.

"Bolivia tiene el potencial para recuperar y superar sus niveles históricos de exportación. Pero para lograrlo, necesitamos libertad de

> exportación y un entorno que premie la producción. Con normas claras y estables, el campo responde", señaló.

Anapo espera que el decreto sea formalizado en los próximos días y que incluya la eliminación total de cupos, procedimientos discrecionales y restricciones de cualquier tipo.

El sector aseguró también en que la medida será un paso decisivo para fortalecer la producción nacional y aportar a la estabilidad económica del país.

El ministro de Economía, Gabriel Espinoza, dijo que el Gobierno alista varios decretos, uno de ellos la liberación de exportaciones.

## Orden de aprehensión para Franklin Flores

El exgerente de Emapa incumplió la detención domiciliaria

#### D.Z. ■ LA PAZ

Luego de que el exgerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) Franklin Flores no fuera encontrado en su domicilio en dos operativos consecutivos, pese a tener una orden judicial de detención domiciliaria, la Fiscalía emitió una orden de aprehensión.

El director nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), Walter Sossa, informó que, ante la ausencia reiterada, el fiscal del caso emitió un mandamiento de aprehensión, mientras que la Policía Boliviana inició la búsqueda del exfuncionario.

'Toda vez de que no ha sido encontrado en su domicilio, el fiscal ha requerido un mandamiento de aprehensión", remarcó el jefe policial.

Flores debía cumplir detención domiciliaria desde octubre, medida dictada mientras avanza la investigación por presuntas irregularidades en la implementación de una planta procesadora de papa en la ciudad de El Alto.



El exgerente de Emapa.

## Paz prevé \$us 25.000 MM por bonos de carbono



El presidente Rodrigo Paz.

El presidente dice que la CPE establece proteger el medioambiente

## D. Z. ■ LA PAZ

Durante la inauguración de la Unidad Militar de Emergencia y Ecológica, en el municipio de Warnes, Santa Cruz, el presidente Rodrigo Paz Pereira adelantó que la defensa y preservación del medio ambiente permitirá captar grandes recursos económicos.

De acuerdo con el mandatario,

en los próximos 15 años los bonos para las Fuerzas Armadas", afirde carbono a nivel mundial generarán hasta \$us 25.000 millones, por lo que, si el país empieza a defender la Amazonía y sus reservorios desde ahora, podrá captar una parte de esos recursos.

Vamos a llevar adelante la aplicación de bonos de carbono y eso va a generar movimiento económico en los siguientes 15 a 17 años, un poco más de 20.000 a 25.000 millones de dólares v esa defensa va a también significar recursos para el país y

mó en conferencia de prensa.

Acompañado por el ministro de Defensa, Raúl Salinas, Paz Pereira verificó que la Unidad Militar de Emergencia y Ecológica permitirá mejorar la respuesta contra fenómenos climáticos como los incendios forestales.

En su criterio, la Constitución Política establece preservar el medio ambiente, pero las gestiones del Movimiento Al Socialismo (MAS) se preocuparon más de lo ideológico y no de lo práctico.

"Estamos haciendo un trabajo para preservar y también para, poco a poco, ir dignificando a través de los recursos que vengan del retorno de esta nueva defensa (del medio ambiente) que manda la Constitución, pero que nunca se aplicó porque se veía más unas Fuerzas Armadas de orden ideológico", criticó.

Por ello, el presidente aseguró que el dinero que el país logre captar a través de bonos de carbono y fondos verdes se destinarán para las Fuerzas Armadas.



Religión. Llegó a Ankara poco después del mediodía. Fue recibido en el palacio presidencial por el jefe de Estado, Recep Tayyip Erdogan, con himnos del Vaticano y Turquía y salvas de cañón

## **Hong Kong** busca a cientos de personas

Fallecieron más de 80 residentes en el peor incendio desde 1948

## **AFP** ■ HONG KONG (CHINA)

Los bomberos de Hong Kong buscaban el jueves a más de 200 desaparecidos tras el enorme incendio que calcinó un complejo de rascacielos residenciales y causó al menos 83 muertos en el peor siniestro en la ciudad en décadas.

El fuego se desató la tarde del miércoles en una urbanización de ocho torres con 2.000 apartamentos. La emergencia conmocionó a la ciudad semiautónoma china, que cuenta con algunos de los complejos habitacionales más densamente poblados del mundo.

Las llamas comenzaron en los tradicionales andamios de bambú que rodeaban los edificios de 31 plantas del complejo Wang Fuk Court, en el distrito Tai Po de la zona norte, que se encontraba en obras.

El último balance oficial asciende a 83 muertos, lo que convierte a esta tragedia en el incendio más letal en Hong Kong desde el año 1948.

La policía instaló un centro de identificación de víctimas en un centro comunitario cercano, donde se muestran fotografías de los cadáveres rescatados del incendio a los familiares desesperados que buscan a sus seres queridos.

## Diplomacia. El Pontífice pidió al país un rol 'estabilizador' en un mundo 'conflictivo'

**AFP** ANKARA

El papa León XIV instó el jueves a Turquía a desempeñar un papel "estabilizador" en un contexto mundial "fuertemente conflictivo", en el inicio del primer viaje al extranjero de su pontificado, que también lo llevará a Líbano.

Llegado a Ankara poco después del mediodía, el papa estadounidense-peruano fue recibido en el palacio presidencial por el jefe de Estado, Recep Tayyip Erdogan, con los himnos del Vaticano y Turquía y salvas de cañón.

"Señor presidente [Erdogan], que Turquía sea un factor de estabilidad y acercamiento entre los pueblos, al servicio de una paz justa y duradera" afirmó el Papa.

Turquía es un actor destacado en la volátil geopolítica de Oriente Medio y se implica también en las negociaciones entre Ucrania y Rusia para poner fin a la guerra iniciada con la invasión rusa.

El jefe de la Iglesia estadounidense alabó al país como "un puente entre Oriente y Occidente, entre Asia y Europa y una encrucijada de culturas y religiones".

Pero también advirtió de que la homogeneización del país, con apenas un 0,1% de cristianos entre 86 millones de habitantes, "representaría un empobrecimiento".

Su anfitrión Erdogan aseguró que Turquía no permite la "discri-



TURQUÍA. León XIV y Erdogan durante una reunión con autoridades.

# El papa León XIV llega a Turquía en su primer viaje al extranjero

minación" y que no ven "las diferencias culturales, religiosas y étnicas como una fuente de división, sino de enriquecimiento".

"Turquía, donde un 99% de los ciudadanos son musulmanes, alienta el respeto a todas las confesiones, también las comunidades cristianas", aseguró.

A bordo del avión que lo llevó de Roma a Ankara, el pontífice explicó a los periodistas que lo acompañaban su impaciencia por este viaje previsto para su predecesor, el papa Francisco.

"Esperaba este viaje con mucha ilusión por lo que significa para los cristianos, declaró.

A su llegada, León XIV cruzó una capital tomada por las fuerzas de seguridad hasta el mausoleo de Mustafa Kemal Atatürk, el fundador de la Turquía moderna y símbolo de la República laica.

## Washington revisará permisos de residencia

La decisión ocurre tras un tiroteo mortal en la capital de esa nación

#### **AFP** ■ WASHINGTON

Estados Unidos revisará el estado migratorio de cada residente permanente o titular de una "green card" de Afganistán y otros 18 países, incluidos Cuba y Venezuela, tras el ataque contra miembros de la Guardia Nacional en la capital.

El sospechoso detenido en el tiroteo fue identificado como un ciudadano afgano que trabajó con las fuerzas estadounidenses en Afganistán. El joven de 29 años recibió el pasado abril asilo, no residencia permanente, según AfghanEvac, un grupo de ayuda a los afganos llegados a Estados Unidos después de la toma de poder de los talibanes en 2021.

"Por instrucción del presidente, he ordenado una revisión completa y rigurosa de cada 'green card' otorgada a todo extranjero procedente de un país considerado preocupante", escribió en X Joseph Edlow, director de los Servicios de Ciudadanía e Inmigración de Estados Unidos (USCIS).

El decreto prohibió la entrada de casi todos los nacionales de 12 de esos países: Afganistán, Birmania, Chad, Congo-Brazzaville, Guinea Ecuatorial, Eritrea, Haití, Irán, Libia, Somalia, Sudán y Yemen.

## Perú: expresidente Castillo, condenado a 11 años



Castillo durante el veredicto.

La exprimera ministra también recibió una pena de 11 años de prisión

## **AFP** ■ LIMA

El expresidente de Perú Pedro Castillo fue condenado el jueves a 11 años y medio de prisión por rebelión, tras su fallido intento de disolver el parlamento en diciembre de la gestión 2022.

El exmandatario izquierdista fue absuelto de los delitos de abuso de poder y de perturbación del

orden público. La fiscalía peruana calma la sentencia, que puede ser de Perú sin lazos con las élites. había solicitado 34 años de prisión por todos los cargos.

La Corte Suprema resolvió "condenar a José Pedro Castillo como coautor del delito contra los poderes del Estado y el orden constitucional en la modalidad de conspiración para una rebelión (...) y como tal se le impone al sentenciado 11 años, 5 meses y 15 días de pena privativa de libertad de carácter efectivo", según el fallo que leyó la jueza Norma Carbajal.

Castillo, de 56 años recibió con

apelada en el futuro.

El veredicto llega un día después de que el expresidente de centroizquierda Martín Vizcarra (2018-2020) fuera sentenciado a 14 años de prisión. Vizcarra fue hallado culpable de aceptar sobornos mientras se desempeñaba como gobernador de la región Moquegua hace 11 años.

Castillo, un maestro de escuela rural y sindicalista que ganó contra todo pronóstico las elecciones en 2021, fue el primer presidente

Su gobierno, que generó esperanzas en un país con un tercio de la población en pobreza, zozobró arrastrado por acusaciones de corrupción en medio de su vano intento de disolver el Congreso para evitar ser destituido.

La exprimera ministra Betssy Chávez, asilada desde el 3 de noviembre en la embajada de México en la capital Lima, también recibió una pena de 11 años y medio de prisión. Tanto Chávez como Castillo alegaron inocencia.